
國立宜蘭大學 104 學年度學雜費調整第二場次公聽會會議紀錄 

 

時間：104 年 5 月 13 日(星期三)下午 1 時 
地點：本校綜合大樓 201 教室 
主席：吳副校長柏青                                 記錄：楊惠菁 
出列席：如簽到表 

 

壹、 主席致詞（略） 

貳、 業務報告 

一、依據教育部 104 年 5 月 4 日臺教高(一)字第 1040056874 號函示：104
學年度學雜費收費基準調整幅度為 1.89%，其前一學年度未調整者，

調幅援例以當年度基本調幅加上前 1 年基本調幅計算，經核算 104 學

年度調幅上限為 2.5%。擬調整大學日間學制學士班學雜費收費基準之

學校，應先行檢視學校是否符合「專科以上學校學雜費收取辦法」有

關「財務指標」、「助學指標」及「辦學綜合指標」之審議基準後，

完成「資訊公開」及「研議公開」之校內程序後，填具所附送審表件

於 104 年 5 月 29 日(星期五）下午 5 時前報部審議。 

二、本校 104 學年度學雜費調整案請詳參「學雜費調整規劃書」，各方案

調整情形略述如下： 
（一）進修學士班學分學雜費(日間學制大學延修、暑修比照)：由現行

之 912 元調整至 1,100 元，調幅 20.61%。 
（二）碩博士班學雜費及學雜費基數：調幅 2.86%。 
（三）日間學制學士班學雜費：調幅 2.5%。 

三、本校符合「專科以上學校學雜費收取辦法」有關「財務、助學、辦學綜

合指標」之審議基準，召開相關會議審議並舉辦公聽會向學生說明溝

通，且將學雜費調整相關資訊皆公開於本校網頁財務資訊公開專區，

陸續完成「資訊公開」及「研議公開」之校內程序。 

參、 簡報（104 學年度學雜費調整說明） 

肆、 意見交流 

一、本校學生活動中心何時開始興建？游泳池建設案會因噶瑪蘭遺址而暫

停嗎？ 



答覆說明(趙總務長)：學生活動中心及游泳池一直是學生很關心的議

題，這兩項建設一定會蓋，其興建時程各簡述如下：學生活

動中心的興建案，來自國家的補助經費不多，能申請到此經

費補助實屬不易，但其審核程序非常嚴格，其基本設計已於

今年四月完成，至於細部設計刻正進行中，今年一定會發包

工程，不會因其它工程而受影響。學生活動中心及游泳池都

曾懷疑地底下有遺址，但經試掘後並無結果，游泳池的建地

若真有遺址，學校會以蓋在地面的方式進行，亦即不往下挖，

將遺址保留在原位，而從地面開始往上蓋，近期內會有看板

顯示在校園內，預計於今年 8、9 月發包工程並於年底動工。 
 

二、學校自 100 年度起開始出現短絀情況，請問實際短絀的原因？學雜費

調整後的漲額對學校改善教學環境設備等發展會有助益嗎？在提昇硬

體設備後，會不會反而降低了招生率？ 
答覆說明(吳副校長)：學校學雜費調漲後，預估一年僅增加九百多萬的

經費收入，雖然實質上無法解決短絀的相關問題，但仍有其

必要性。學校在節流方面，已努力在管控，儘管近幾年增建

數棟大樓，但水電的總用量度數並沒有增加；學校也努力爭

取外部資源（例如教學卓越計畫）希望能挹注到學校的教學

資源上。 
(主計室黃主任) 99 年度決算數中若依現行模式計入折舊，將

該年度決算數 7 千 4 百多萬扣掉 4 千 5 百多萬，實際上的盈

餘應該是 2 千多萬。 
這幾年學校短絀的原因，其折舊費用是重要的因素，資本支

出及逐年攤提折舊皆大幅增加，且投資於教學上的相關設備

經費（例：機械設備等）亦大量增加。另外，獎助學金增加 3
千多萬及教師鐘點費增加 1 千 3 百萬，這些經費的增加都是

造成短絀的原因，但是其所增加的資源都是投資在學生的身

上。 
 

三、基於使用者付費的公平原則，在學生宿舍費調漲後，學人住宿是否也

應該調漲？在停車費方面是否應區分教職員生不同的收費標準？學校

部份場域設施的使用率不高，如何避免資源浪費情形的發生？ 
答覆說明(趙總務長)：學人宿舍（延英樓）今年已調漲住宿費，其調漲

幅度遠高於學生宿舍。校內停車收費調漲並非學校增加開源



的主要目的，我們努力想達成的是無車校園，目前機車已禁

止進入校園，臨時停車的費用也調漲了，無非就是想讓車輛

不入校園。 
(註冊課務組簡組長)教室安排方面，綜合教學大樓優先排課，

教穡大樓則集中安排在一至三樓，在教室冷氣更新、智慧講

桌等教學設備購置及更新部份優先投資於高使用率的教室，

低使用率的教室則安排其它用途。 
(吳副校長)學校已經注意到教室使用率偏低的情形，目前為避

免資源浪費，針對使用率低的教室，除了基本設備外（例：

冷氣）不再作進一步的投資，學校的教室除了教學使用外，

還要因應大考的試場借用，所以在教室分類及教室數量上作

了適度的調整，也希望全校師生共同省電一起節流。 
 

四、今年校慶活動是否因為經費的因素，舉辦「路跑」而捨棄「運動會」？ 
答覆說明(體育室林主任)：為慶賀今年本校新增城南校區，校長提議於

城南校區舉辦路跑活動，且因去年很多學生反應校慶活動已

包含各式系際盃球賽，再加上大隊接力競賽，實在是體力無

法負荷，造成學生受傷情事不少，故當時已承諾未來會作重

新全盤考量，所以今年先嘗試舉辦路跑活動，目前報名人數

很踴躍，至於明年 90 週年校慶的運動會項目，體育室屆時將

會先作調查，彙整學生意見後再作決議。 
(吳副校長)路跑是本校 92 年以前的傳統活動，每年 12 月 25
日舉行，最遠曾到大礁溪林場（長達 12 公里），今年的路跑

活動也是希望能找回傳統。未來學校的發展重心將會在城南

校區，在縣政府的市地重劃後，校本部與城南校區的距離將

會更拉近，城南校區的發展除了電資學院外，尚包括許多教

學設施的興建，該地區原有的機場相關歷史遺址也會融入城

南校區。 
 

五、請問學校冷氣汰換的標準？汰換後的冷氣如何處理？體育館的樓梯扶

手更換的原因？ 
答覆說明(江副教務長)：原則上學校冷氣 10 年以上優先更新，更換的

原因不外乎是用電效力差及噪音大，更換的目的是希望給予

學生舒適的上課環境、噪音小並節能省電。 
(吳副校長)汰換的冷氣，若仍堪使用，則轉贈予弱勢團體；若



不堪使用，則進行拍賣（資源回收）。 
(趙總務長)為了安全考量，學校增設無障礙設施，在體育館樓

梯扶手處的兩座防護緣也是因為安全考量而增設的，校園內

尚有多處無障礙設施，另外地面上的藍色磁磚，也是因應安

全考量而作的色差設計。 
 

六、請問網路使用費的用途？為何無線網路常無法連線？ 
答覆說明(註冊課務組簡組長)：本校網路使用費於新生入學當學期一次

收取 1,200 元，若以學期計算則每學期 150 元，相對於其他學

校，本校的收費不高。其用途包含教學相關措施（含電腦軟

硬體投資）、教學平台、數位學習、選課系統等，wifi 僅是其

中的一項服務，至於 wifi 覆蓋率相關問題，會後再請圖資館

檢視辦理。 
 

七、體育館是否因為經費受限而管制冷氣的開放，場地反潮所造成的傷害

關乎學生安危，請問可否增加冷氣開放的時段？ 
答覆說明(體育室林主任)：最近體育館冷氣使用的時間已明顯的增加，

只要學生反應場地受潮，經查看後確認有其必要性則立即啟

動冷氣。學校資源是全校師生共享的，也應共同維護，雖然

用電量增加了，但是學生的安全是更重要的考量。 
 

八、通識課程的課程數少、種類少、選不到課，學校是否有改善措施？ 
答覆說明(註冊課務組簡組長)：校內部份教師已參與磨課師課程，屆時

同學皆有機會可以選修該類課程。另外，北二區夏季學院的

暑期課程，有興趣的同學也可報加參加。 
(吳副校長)本校通識課程於 103 學年度起已大幅調整，其學分

數維持 30 學分，但課程更具多元性，部份同學希望增加課程

數，未來學雜費調整後，開課數將審慎作調整。 
 

九、學雜費調整優先支用計畫中的「電梯更新工程」是否包括教穡大樓的

電梯？該棟樓電梯的故障頻率很高，恐影響師生安危。 
答覆說明(趙總務長)：教穡大樓的電梯使用量大，所以故障頻率比較

高。教穡大樓電梯更新的序位原本排於學生宿舍及時習大樓

之後，會後總務處將再商議電梯更新之優先順序。 
 



十、綜合行政大樓前端的投射燈不是很美觀又耗電，請學校考量其設置的

必要性。 
答覆說明(趙總務長)：行政大樓的投射燈「光雕」，在用電量上，一盞

燈 1 千瓦，1 小時用電量 1 度，晚上照明的時段從 6 點至 11
點，四盞燈一個晚上的電費約計 50 元。其外形未經設計，只

是單純把庫存的燈具拿來使用，若同學覺得顏色冰冷，未來

將考量變化其色彩，除增加夜間照明外，亦可增添學校景緻。 
 

十一、(吳副校長)今天會議討論的內容很廣泛，議題倒像校務會議的範疇，

依照本校學雜費調整的程序，我們已於學雜費調整審議小組會議擬定

調整方案，並辦理兩場公聽會，之後會再召開第二次學雜費調整審議

小組會議，會議成員都有學生代表，同學們可透過學生代表反應問題，

公聽會的各項問題都會作成紀錄，並將紀錄提送審議小組會議審視，

最後還要提送行政會議及校務會議作成決策，整個程序相當嚴謹，目

前感覺同學並不反對調漲學雜費，主要希望學校各項措施能更符合學

生實際的需求，會後我們會將各位的意見彙整，擬定出最適合的學雜

費調整優先支用計畫。 
 
 
 

伍、 臨時動議 

陸、 散會：下午 2 時 40 分 


















